

[ COMUNIDAD EN EL PAÍS ]

# La historia de los inmigrantes chinos en Chile

La historia de los inmigrantes chinos en Chile empezó en la segunda mitad del siglo XIX. Es una historia de emprendimiento y desarrollo, de amistad, de respeto y buena reputación que continúa asegurando un futuro próspero entre ambos pueblos. **Por: Qingjun Wu**

**El primer registro de la llegada de chinos a Chile data de 1850. Aunque los documentos no detallan cómo llegaron estos trabajadores, es probable que ingresaran desde Perú.**

Entre 1879 y 1883, Chile se enfrentó a Perú y Bolivia en la Guerra del Pacífico, luchando por los valiosos yacimientos de salitre y guano en el desierto de Atacama. Durante este conflicto, el comandante chileno Patricio Lynch liberó a un grupo de trabajadores chinos esclavizados. En 1893, tras el fin de la guerra, muchos trabajadores chinos que habían sido empleados en las minas de salitre, en zonas rurales o en la construcción de ferrocarriles, quedaron libres. Algunos de ellos se establecieron en el norte de Chile, mientras que otros migraron a Santiago debido al declive de la industria del salitre.

Actualmente, la comunidad china en Chile es la décima comunidad extranjera más numerosa, y una de las que ha experimentado mayor crecimiento en los últimos años. Se estima que la población china en Chile asciende a aproximadamente 40.000 personas. Aunque la mayoría de los inmigrantes chinos siguen siendo originarios de la provincia de Guangdong (representando el 41.80% de la comunidad), también ha habido un aumento significativo de inmigrantes de otras provincias, especialmente de Zhejiang (20%) y Fujian (6.11%). Inmigrantes de otras



Tania Zeng de 58 años nació en la provincia de Guangzhou y representó a Chile en los Juegos Olímpicos de París 2024 en el tenis de mesa.

Foto: Sebastián Balcázar/AGENCIA UNO

regiones como Anhui, Henan, Jiangsu, Shandong, Beijing, Shanghai, Dalian y Guizhou también están comenzando a llegar a Chile, lo que refleja una creciente diversidad en las áreas de origen de los inmigrantes chinos.

Santiago, la capital de Chile, es el principal destino de los nuevos inmigrantes chinos, concentrando aproximadamente al 80% de la comunidad china en el país. En el norte, la ciudad de Iquique sigue siendo un punto focal debido a su zona franca, una de las más gran-

des de Sudamérica, lo que atrae a inmigrantes chinos que se dedican al comercio y al comercio de tránsito hacia países vecinos (dedicándose también al comercio de reexportación) como Paraguay, Bolivia y Perú. Además de Santiago e Iquique, ciudades del sur de Chile, como Concepción y Temuco, han comenzado a atraer a nuevos inmigrantes chinos, debido a su menor competencia comercial y mayor población local.

La comunidad china en Chile está presente en una amplia gama de sectores. En una encuesta realizada a 311 inmigrantes chinos, se encontró que el 33.76% trabaja en el sector de la restauración, seguido de un 32.15% en el comercio minorista y mayorista, y un 14.15% en importación y exportación. Esto refleja que casi la mitad de los inmigrantes chinos en Chile se dedican al comercio. Por otro lado,

algunos inmigrantes chinos en Chile han comenzado a establecerse en sectores profesionales como contabilidad, derecho, bienes raíces, y en servicios como salones de belleza y agencias de viajes. Un número creciente de nuevos inmigrantes también trabaja en bancos locales, instituciones financieras, universidades y bufetes de abogados. Estos profesionales están cambiando la percepción local sobre los chinos en Chile, mostrando una imagen más diversa y sofisticada, alejándose del estereotipo de que los chinos solo se dedican a la venta de productos baratos.

En las últimas tres décadas, los inmigrantes chinos en Chile han logrado cierto éxito económico. Los líderes de las asociaciones comunitarias chinas han desempeñado un papel importante ayudando a los inmigrantes a integrarse en la sociedad local, fomentando la convivencia pacífica y participando en actividades benéficas. A pesar de su relativamente pequeña población, la comunidad china en Chile enfrenta dificultades para preservar y transmitir su cultura, especialmente con la creciente afluencia de nuevos inmigrantes. No obstante, con el tiempo y el esfuerzo de las asociaciones chinas y los inmigrantes, la comunidad seguirá contribuyendo al desarrollo multicultural de Chile y continuará desempeñando un papel clave en la sociedad chilena.

“Actualmente, la comunidad china en Chile es la décima comunidad extranjera más numerosa, y una de las que ha experimentado mayor crecimiento en los últimos años. Se estima que la población china en Chile asciende a aproximadamente 40.000 personas”.

QINGJUN WU.



Foto: Ministerio de Relaciones Exteriores Gobierno de Chile

La comunidad china hizo varias donaciones para la reconstrucción de la zona afectada por el megaincendio de febrero 2024.